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电气化工程师巨晓林
间接创造经济价值
约50万元
□本报记者 余翠平 文/摄

经过严格的高速铁路技术培训
和考核 ， 2010年7月 ， 巨晓

林转战京沪高铁， 入驻中铁电气化局
集团一公司常州工点， 开始了高速铁
路的建设施工， 他晚上钻研高铁施工
技术， 白天安装施工， 坚持边学习边
提高边工作。

为了更加有效的开展QC技术攻
关 ， 解决施工2010年中的技术难题 ，
网六段报请公司批准， 成立了 “巨晓
林QC小组 ” ， 2011年就研制成功了
《提高京沪高铁腕臂数据测量一次合格
率》 高铁施工工艺， 为高速铁路电气
化腕臂数据测量研究出一个好方法 。
获得中国中铁 、 局集团QC课题一等
奖， 2011年6月， 巨晓林QC小组在全

国700个课题发布中凭借扎实的实力获
得2011年度全国工程建设优秀质量管
理小组一等奖。

2011年10月， 在施工中一名工友
在梯车上安装吊弦时说， 如果能有一
种在力矩达到标准后， 不用拿下扭矩
套筒扳手， 就能将螺母直边调整对准
锁片的安装技术 ， 施工就方便多了 ，
说者无意听者有心。

从此， 闲暇时巨晓林将此作为一
项研究课题开始琢磨。 没有现成的工
具可以买到， 他就自己动手制作， 每
次下班都将一缕废铜线、 吊弦和力矩
套筒扳手带回宿舍进行研究， 一遍又
一遍的记录圈数， 一遍又一遍的测量
力矩， 一遍又一遍的改制工具。 先是

将力矩扳手套筒锉短些， 让套筒露出
天窗直接可以观察到螺母位置， 到料
库取来板锉坐在床边就一点点地锉 ，
边锉边改边试， 还是不行。

一周后的一天晚上， 他突然发现
力矩扳手拧到标准力矩、 螺母直边对
准锁片后， 套筒头上的一个划痕也对
在锁片一边沿， 翻过套筒一看， 这一
划痕正在套筒内两螺母直边的棱上 ，
经过反复操作结果一样， 不由得拿记
号笔把力矩套筒的六个内棱角都标记
在套筒头外圈， 经过十多次试验， 和
设想一致， 标记对在锁片边上时螺母
的直边对准锁片。 兴奋的巨晓林忘记
此时夜已很深了， 他拿着力矩套筒扳
手、 线夹， 把工长王占利叫醒做起了
演示 ， 用此方法安装果然又快又准 ，
这项工艺的改进可以提高功效近一倍。

天一亮， 巨晓林就让四个小组负
责人照此方法把力矩套筒扳手做了标
记。 早点名技术交底时， 工长给大家
演示了一遍使用方法， 要求大家照此
工艺进行安装施工。 并把这项新工艺
报项目部工程部， 最终确定为高速铁
路新工艺， 在全线推广， 经过测算间
接创造经济价值约50万元。

京沪高铁两年的学习和锻炼， 让

巨晓林对高铁接触网安装工艺研究着
了迷， 先后创新施工工艺四项。 2012
年3月， 巨晓林转战合福客专。 开始站
前四电预留接口配合工作， 班组人员
分散到隧道、 桥梁、 路基预制的站前
单位进行各项预留接口检查。

在一次桥梁预制接触网支柱基础
检查中， 他发现站前基础预制限界测
量方法极易出现误差， 容易造成一边
大了就会造成另一端相应的减小， 于
是他就对基础限界进行画图理论解析
演算和现场验证， 修改了桥梁预制支
柱基础限界测量法和计算验证法， 并
对所有检查项目的方法进行了一次全
面的分析和验证， 编写出 《四电接口
检查人员注意事项》、 《桥梁预制检查
注意事项》、 《隧道槽道预留检查注意
事项》， 这些事项都成为企业中的行为
标准， 特别是两次向上级建议 《关于
桥梁预制中电缆槽接地端子预留高度
再增加2cm的建议》 得到采纳。

2012年7月， 小组还发表了 《降低
合福客专四电接口不合格率》 再次获
得了全国工程质量建设优秀质量管理
小组一等奖 。 这是历年来公司QC小
组获得的最高荣誉 。 同时该项QC成
果受到京福客专安徽公司的专项表彰。

物业管理员马燕华
为项目部节省了 100多万元
□本报记者 刘欣欣 文/摄

在四惠地铁站与四惠东地铁站之
间的平台上， 有个全亚洲最大的 “空
中花园” 住宅区———通惠家园， 在这
举世罕见的建筑上担任绿化养护管理
工作难度极大。 然而亿方物业有限公
司通惠家园项目部的保洁及绿化主管
马燕华却做好了这份工作， 通过他的
悉心探索， 不断创新， 摸索出一套切
实可行的绿化方法， 为企业节省了大
量成本， 同时， 美好的社区环境也赢
得居民的欢迎。

在这个大平台上搞绿化， 就相当
于在一个大花盆上种花种草， 不接地
气。 因此， 树木、 花草既不经冻， 也
不抗旱， 而且爱生虫。 早期栽种的灌
木、 草坪每年都会有相当高的死亡率。
特别是草坪， 寿命只有三四年， 仅补
种一项每年都需要一大笔钱。

为了节省支出又不影响平台绿化

效果， 马燕华就带领绿化队员将死亡
的草坪改种上宿根花卉， 既增添了绿
化效果， 又减少了浇水的次数。 种苗
不够， 他就将长长的月季枝条， 或剪

下来， 或扦插、 或压条， 成活后
补栽上， 同时将自己采来的各种

花籽种在了花园的各个角
落。

根据植物的生长周
期， 苗木通常5至8年就

需 要 更 新 换
代 ， 花 费 不

菲。 而在马燕华的带领下， 秋季收集
种子、 冬季进行培育， 春季移栽， 再
加上他从各处采来的种子， 项目部十
几年来没有在苗木养殖更新上花费一
分钱。

马燕华至少为项目部节省了100多
万元 。 不仅在这一项上节省了成本 ，
马燕华选择的植被耐旱， 每年节水的
费用也不少 。 此外 ， 马燕华编制的
《绿化种植养护管理实施办法》， 对大
平台的绿化管理发挥了极大作用， 得
到业内同行的一致好评。


